

José Antonio Martínez Puche (Coord.) *Mártires dominicos españoles. 92 religiosos, religiosas y seglares de la Familia dominicana martirizados en la persecución religiosa de 1936* (Madrid: Edibesa 2007) 292 pp.

Este libro es un breve martirologio de la Orden de Predicadores (o dominicos) desde el siglo XIII hasta nuestros días. La ocasión de recordar a muchos de ellos, desde el protomártir san Pedro de Verona, asesinado en 1253 (cf. p. 23) hasta sor Isabel Ascensión de San José, anciana de 76 años brutalmente martirizada el 16 de febrero de 1937 (cp. pp. 289-290) ha sido la reciente beatificación en Roma (28.10.2007) de 92 de ellos, víctimas de la persecución religiosa en España durante la guerra Civil.

Beatificación “políticamente” controvertida, aunque algo menos que la de 2001 presidida por Juan Pablo II (cf. pp. 45-80), los mártires siguen siendo dignos de reconocimiento por parte de la Iglesia y motivo constante de acción de gracias a Dios. El martirio es inherente a la Iglesia porque ésta nace y se asienta sobre el gran Mártir inocente de la humanidad que es JESUCRISTO.

Los penúltimos mártires beatificados, todavía esperan serlo 63 dominicos y dominicas más, por no hablar de otros y de otras, fueron víctimas –como mucha más gente– de una barbarie que estalló no por culpa de ellos. Son mentira las “razones” que algunos alegan para edulcorar la sinrazón de esos bárbaros asesinatos.

Es muy oportuno que se exponga una breve pero harto elocuente Introducción (cf. pp. 83-100) que nos refresque a todos “la memoria histórica”, de la que tanto se habla y que tan poco profundiza en las razones políticas y sociales de aquella explosión de odio contra el chivo expiatorio que menos culpa tenía en el caos creciente engendrado desde el año 1931. A la Iglesia no le correspondía acabar con el hambre y la miseria en un país civilizado, democrático, moderno y liberal, como algunos alardeaban de que lo era España desde 1812, o querían que lo fuese, a base de luchar contra la Iglesia, desamortizarla, excluir la vida religiosa, matar a sus ministros y destruir el patrimonio artístico-religioso del país. Por eso conviene “hacer memoria”, sacar luz desde dentro y desde fuera de nuestras fronteras para que ilumine las mentes y haga comprender la Babel apocalíptica que se cebó sobre la España de ese decenio (1931-1939), haciendo de la Iglesia su esquivada y preferida diana.

Los mártires supieron estar a la altura de las circunstancias, sufrieron por Dios, por la Iglesia y por el prójimo y lo hicieron alabando, bendiciendo y perdonando. Esas son las características que hacen mártir a una persona; ésa es la heroicidad que la Iglesia alaba, agradece y premia. Y ése, especialmente, es el motivo de este libro, cuya lectura se recomienda con el propósito principal de sacar de ella *escarmiento, perdón y reconciliación*.

José Barrado, OP

José Luis Burguet-José Barrado-Bernardo Fueyo (Coords.). *Influencia lascasiana en el siglo XVI*. Actas del VIIIº Congreso Internacional de historiadores dominicos, Managua, 2004. Monumenta Historica, vol. XXIX (Salamanca: Ed. San Esteban 2006) 356 pp.

Como viene siendo costumbre desde la celebración del Vº Centenario del Nuevo Mundo (1992) los dominicos iberoamericanos siguen teniendo bianualmente un Congreso sobre historia de la Orden de Predicadores. Después de *la amplia visión general* que se ofreció en los cinco primeros congresos (entre 1987-1995) y cuyas Actas fueron publicadas (unas 4.000 págs. aproximadamente) se optó por dedicar los congresos sucesivos a profundizar en aspectos concretos; es lo que hizo el penúltimo de estos eventos, celebrado en Managua en el verano de 2004 y cuyos resultados se ofrecen en este volumen.

La obra la componen tres partes que tienen como vector mental y linfa nutriente al famoso e incombustible fray Bartolomé de las Casas. Se trata, por tanto, de una nueva revisión o enfoque desde varias perspectivas y mentalidades de lo que dio de sí en su tiempo la persona y doctrina del obispo de Chiapas, de lo que inspiró a sus inmediatos sucesores y sobre lo que todavía hoy puede sugerir su actitud y lucha pacífica a favor de los más desheredados, en particular sobre el amplio mundo del indigenismo americano.

Sobre algunos aspectos doctrinales acerca de la Conquista de América se recuerda la figura, todavía no estudiada en profundidad, de fray Matías de Paz, catedrático de Sagrada Escritura en la universidad salmantina y su obra *Del dominio de los reyes de España sobre los indios* (cf. pp. 51-58). Otro breve artículo es el titulado *El Cardenal (Cisneros) y el Cura (Las Casas)*. No podían faltar referencias al gran lascasista Isacio Pérez Fernández, y basado en su obra póstuma (2002) *Don Quijote de la Mancha y Don Quijote de las Indias* se hace una comparación entre ambas figuras (cf. pp. 101-110).

La segunda parte (cf. pp. 111-288) está dedicada, como dijimos, a figuras e instituciones de inspiración lascasiana en el Novomundo de los siglos XVI-XVII. De entre los personajes destaca la figura del obispo dominico de Nicaragua fray Antonio de Valdivieso, asesinado en su diócesis en el año

1550, y al que se dedican cuatro trabajos (cf. pp. 163-192 y 215-223). Y en la tercera parte se hace una reflexión y mensaje sobre aspectos y situaciones presentes en Latinoamérica, para cuya solución se reclama todavía el coraje y el profetismo del gran Defensor de los Indios que fue Las Casas.

José Barrado, OP.

Juan Ignacio Tellechea Idígoras, *El arzobispo Carranza. "Tiempos recios". Cartas boca arriba. La crisis religiosa española de 1558-1559 a través de Cartas contemporáneas*. IV. 1 y 2 (Salamanca: Publicaciones Universidad Pontificia de Salamanca 2007) 1089 pp.

Con estos dos son ya cinco los volúmenes publicados por la Universidad Pontificia de Salamanca sobre el célebre arzobispo dominico Carranza de Miranda. Su autor es el afamado carrancista Tellechea Idígoras, catedrático de Historia de la Iglesia durante décadas en esa Universidad y desde hace ya algunos años profesor jubilado de la misma.

Según dice el mismo autor, en estos dos volúmenes rompe el carácter recopilatorio típico de los tres anteriores. Lo que en éstos nos ofrece es un trabajo iniciado hace ahora más de cuarenta años y que por fin sale a la luz. Se trata de un total de 438 Cartas, más una addenda de 11 repartidas en las dos partes de este tomo. En la primera (IV.1) aparecen desde la 1 hasta la 194 y en la segunda (IV.2) las 195-438, más las 11 restantes.

El contenido de este voluminoso a la vez que interesante Cartulario incide, desde luego, en el tema central de toda la obra y que no es otro que el de Carranza. Unos a favor del arzobispo y otros en contra, dependiendo de la actitud mental desde la cual cada uno le miraba y analizaba, el Cartulario deja traslucir claramente los modos de ver y de sentir la España político-religiosa de tiempos de Felipe II. Las Cartas, procedentes de las personas más diversas son como un calidoscopio de la época, de los sentimientos, fobias, filias y mentalidades que animaban aquella época y que tenían como una de las dianas preferidas la persona, la doctrina y la actitud del famoso arzobispo. Basándose en esa correspondencia Tellechea ofrece un largo Estudio introductorio (cf. IV.1, pp. 13-261) cuya lectura es imprescindible para comprender la variada trama del asunto y componer el mosaico que ofrecen las Cartas. De éstas, el autor hace hasta 49 epígrafes dedicados cada uno de ellos a temas candentes que interesaban a la vida de aquellos años de "tiempos recios".

José Barrado, OP.

Jean-Pierre Moisset, *Histoire du Catholicisme* (París: Flammarion 2006) 529 pp.

Se trata de un compendio dividido en 11 capítulos en los que el autor va repasando bastante parcialmente aspectos del Catolicismo especialmente europeo y más en concreto centro-europeo. Con título algo novedosos, lo que en realidad se cuenta es lo ya clásico y sabido; un resumen abalado por una suficiente bibliografía, toda en francés y en la que no encontramos ni un solo autor hispano a excepción, si lo es, de Francisco Bethencourt, a quien se le cita a propósito de una obra, en francés, sobre la Inquisición. A Isabel la Católica se la recuerda en una ocasión mientras que a los Luises franceses se les cita casi a todos. La palabra *América* y su incontestable importancia para la Iglesia desde el siglo XVI no merece, extrañamente, un breve epígrafe, como tampoco el de las Misiones en general.

Comprendemos el esfuerzo de síntesis que requiere querer meter en apenas 600 páginas 20 siglos de Catolicismo, y no criticamos el hacer de cada historiador: "l'histoire est inseparable de l'historien", pero no estamos de acuerdo con el título. Hay que rebajar bastante su pretensión y decir que es una síntesis muy segmentada del catolicismo en Europa que apenas se asoma más allá de unas determinadas fronteras centroeuropeas.

José Barrado, OP.

Josep M. Benítez i Riera, SJ., *El destierro de los Jesuitas de la Provincia de Aragón bajo el reinado de Carlos III. Crónica inédita del P. Blas Larraz, S.J.* (Roma: Iglesia Nacional Española. Instituto Español de Historia Eclesiástica-Universidad Gregoriana 2006) 270 pp.

Bienvenidas sean todas las crónicas inéditas o poco conocidas como ésta que nos ofrece el P. Benítez sobre el destierro de los jesuitas aragoneses en tiempos de nuestro ilustrado Carlos III. Este original, conocido por escasos historiadores y muy poco utilizado, ha sido finalmente rescatado del Archivo Histórico de la Compañía de Jesús, en Roma, y dado a conocer en su integridad latina y versión española. El autor es el p. Blas Larraz (1721) excelente latinista y retórico y último Provincial de la Provincia jesuítica de Aragón (1773). Su relato se refiere principalmente a la aventura sufrida por los más de 600 jesuitas que conformaban la Provincia aragonesa cuando fueron expulsados de España por Carlos III y más tarde extinta la Compañía por Clemente XIV. Una historia "particular", referida a una Provincia pero que tiene mucho de repetición respecto a la suerte que sufrió toda la Compañía de Jesús.

José Barrado, OP.

Fernando Tabar Anitua, *Convento de Santa Cruz de Vitoria-Gasteiz. Su patrimonio artístico mueble* (Vitoria-Gasteiz: Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz 2007) 157 pp.

Este libro-homenaje se encuadra en el Año jubilar dominicano con motivo de los ocho siglos de historia y vida de las Monjas Dominicas (1206-2006). La efemérides ha movido a bastantes monasterios a escribir su historia y a enseñarnos parte de su tesoro artístico, que es muestra de su devoción, de su espiritualidad y de los siglos de historia y vida acumulados. La obra que presentamos se refiere a las dominicas contemplativas de Vitoria. La edición es casi de lujo, las ilustraciones son excelentes y la identificación y estudio de las piezas que se muestran denotan el conocimiento y gusto de Fernando Tabar. La ayuda económica del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz ha hecho posible esta hermosa publicación.

José Barrado, OP.

Th. C. Oden (editor general), *La Biblia comentada por los Padres de la Iglesia y otros autores de la época patristica. Nuevo Testamento 1b Evangelio según san Mateo (14-28)*. Obra preparada por M. Simonetti (Madrid: Ciudad Nueva 2006) 416 pp.

Para valorar correctamente esta obra hay que tener presente que “los objetivos de esta Biblia Comentada por los Padres de la Iglesia son los siguientes: revitalizar la enseñanza cristiana mediante la exégesis clásica del cristianismo, intensificar el estudio de la Biblia por parte de aquellos fieles que deseen meditar el texto canónico con la Iglesia primitiva, y estimular a los especialistas cristianos del mundo histórico, bíblico y teológico hacia una mayor profundización en la interpretación que de la Biblia hicieron los escritores cristianos antiguos” (Th. C. Oden). En el presente Comentario a los capítulos 14-28 del Evangelio de San Mateo intervienen diecisiete padres más un anónimo (al parecer un obispo arriano de comienzos del siglo V) bajo el título “*Opus imperfectum in Matthaeum*”. En el comentario al acontecimiento de la Transfiguración Orígenes escribe: “¿Qué otra cosa podría ser aquella nube luminosa que envolvía a los justos sino el poder del Padre? De ese poder procede la voz del Padre, que da testimonio del Hijo [...] Puede que esta nube luminosa sea también el Espíritu Santo, que da sombra a los justos y habla proféticamente [...] Incluso me atrevería a decir que esta nube es también nuestro Salvador”. En relación con la institución de la Eucaristía el mismo Orígenes comenta: “Este pan, que el Verbo de Dios afirma ser su ‘cuerpo’, es palabra que alimenta las almas, palabra que procede del Verbo de Dios y pan celestial colocado sobre la mesa [...] y esta bebida que el Verbo de Dios afirma ser su ‘sangre’, es palabra que sacia la sed y embriaga espléndidamente los corazones de los que la beben [...] Pues el Verbo de Dios no

llamaba su 'cuerpo' al 'pan' aquel visible que tenía en las manos, sino a la Palabra en cuyo misterio el pan aquel se iba a partir. Y tampoco llamaba su 'sangre' a aquella bebida visible, sino a la Palabra en cuyo misterio aquella bebida se iba a derramar". Jerónimo, por su parte, comenta así el encargo bautismal del Resucitado: "Primero enseñan a todas las naciones y después de haberlas instruido las bautizan con agua. En efecto, es imposible que el cuerpo reciba el sacramento del bautismo si el alma no ha recibido antes la verdad de la fe. Son bautizados en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo para que sea único el don de aquellos cuya divinidad es una. El nombre de la Trinidad es el nombre del Dios único". Curiosamente, según el índice temático, este es el único lugar de todo el volumen donde aparece el nombre de la Trinidad. No cabe duda que este Comentario patrístico a la Biblia, en este caso, a la segunda parte del Evangelio de San Mateo, ofrece muchas posibilidades para una lectura eclesial de la Biblia que complete y matice los comentarios exegéticos al uso.

JMM

Cirilo de Jerusalén, *Catequesis*. Introducción, traducción y notas de Jesús Sancho Bielsa (Madrid: Editorial Ciudad Nueva 2006) 555 pp.

Juan Crisóstomo, *Comentarios a los Salmos / 1 (4.12, 41, 43-49)*. Introducción, traducción y notas de Inmaculada Berlanga Fernández (Madrid: Editorial Ciudad Nueva 2006) 476 pp.

Juan Crisóstomo, *Comentarios a los Salmos / 2 (108-117 y 119-150)*. Introducción, traducción y notas de Inmaculada Berlanga Fernández (Madrid: Editorial Ciudad Nueva 2006) 526 pp.

Estos tres volúmenes constituyen los números 67-69 de la prestigiosa, y sumamente benemérita, "Biblioteca de Patrística", que la editorial Ciudad Nueva está enriqueciendo con nuevos títulos para los lectores de lengua española.

En relación con el primero de estos volúmenes, el de Cirilo de Jerusalén (313/315-386/387), el traductor antepone una Introducción en la que traza el perfil biográfico de Cirilo y el significado teológico y pastoral de sus Catequesis, terminando con una bibliografía específica. Precedida de una llamada procatequesis, presenta luego las 18 catequesis doctrinales, morales y ascéticas preparatorias de los sacramentos de la iniciación, y luego las cinco catequesis mistagógicas que constituyen las catequesis 19 a la 23. Merece la pena destacar el extenso y detallado "Índice de materias" (521-538). ¡Cuánto tenemos que agradecer el que esta editorial haya puesto

a nuestra disposición estos textos tan venerables y dignos de atención para nuestras catequesis bautismales, de confirmación, de eucaristía actuales!

En los dos volúmenes siguientes se nos presentan los comentarios de San Juan Crisóstomo (344/354-407) a una serie de salmos; antes la traductora, en la Introducción traza una brevísima biografía del Crisóstomo para detenerse en sus “Comentarios a los Salmos”, destacando los aspectos literarios y el contenido doctrinal de esta obra del gran obispo de Constantinopla. El “Índice de nombres y materias” es digno de consultarse (503-524).

JMM

J. Prades, *Communicatio Christi*. Reflexiones de teología sistemática (Madrid: Publicaciones de la Facultad de Teología “San Dámaso” 2004) 230 pp.

De este libro dice el autor que “todos los capítulos giran en torno a las cuestiones teológicas suscitadas por la doctrina trinitaria –en especial la pneumatológica– y la doctrina cristológica, y en torno a sus implicaciones para el hombre”. El libro recoge siete estudios que ya habían sido publicados en distintas revistas y obras colectivas, pero por su unidad temática no violentan la estructura del libro, sino que fluyen de un capítulo a otro con entera normalidad. Se agradece además el hecho de que el autor haya recogido en este volumen estos trabajos dispersos por distintos lugares que, de otra forma, muchos de ellos, sería difícil localizar.

JMM